

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM 2682

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 4 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Una carta del Sr. Canalejas

El ministro de Agricultura y Obras públicas, Sr. Canalejas, nos ha dispensado el favor de dirigimos la carta que a continuación copiamos:

«Sr. Director de LOS DEBATES.»

Muy señor mio y de mi consideración más distinguida: Como antiguo periodista lamenté la resistencia que suele haber en los periódicos de Madrid, excusable por la falta de espacio, para atender las aspiraciones privativas de las provincias, en sus periódicos locales fielmente reflejadas.

Como ministro siempre acudí a esa prensa en busca de fuentes de información y no he de faltar a tal regla de conducta. Pero usted comprenderá bien que carezco de tiempo para leer incluso los mismos diarios de Madrid, y me dirijo a usted rogándole que, cuando el periódico de su digna dirección, como estímulo, contradicción ó censura, que todo ello es útil al gobernante, se ocupé ó haga referencia a asuntos del departamento de mi cargo, ordene se me remita el artículo ó suelto cuyo conocimiento me interesa.

Yo podré disentir ó no de las opiniones de usted, que respeto por lo que atañe a la política, y desde luego agradezco la benevolencia é interpretó en su recto sentido la censura; pero en lo que afecta a los intereses de la economía nacional accidentalmente confiados a mi celo, mi deseo, aún sin inquirir el de usted, coinciden con éste de antemano, porque mi voluntad solo se rendirá a las sugerencias del acierto.

Con este motivo le reitera el testimonio de su más afectuosa consideración seguro servidor Q. B. S. M.—

JOSÉ CANALEJAS.

30 de Marzo de 1902.

Sin ningún género de reservas, aplaudimos sinceramente los propósitos del Sr. Canalejas al dirigirse a la prensa de provincias en busca de fuentes de información y para poder mejor percibir los latidos de la opinión pública, no de esa opinión reflejada en la prensa madrileña, que se fabrica generalmente a gusto de la empuja que cobra, sino la que palpita en las regiones, la que arranca de las

quejas del industrial que lucha con las privaciones y la miseria, la que nace en los campos donde el labriego, olvidado de todos, fertiliza el suelo con su sudor.

Deferentes a las indicaciones del Sr. Canalejas y en justa correspondencia al favor que dispensa a la prensa regional, tan preterida y olvidada de los gobernantes, tendremos una verdadera satisfacción en poder contribuir con nuestro modesto esfuerzo a que lleguen a su conocimiento las necesidades de esta comarca, pudiendo por su parte abrigar la seguridad de que si los actos del ministro siguen las huellas de sus propósitos, esa opinión, a la que solicito hoy acude, no ha de regatearle ni su apoyo ni sus aplausos.

El poeta de las "Doloras"

¡Cuán grato me sería poseer las altas dotes que son precisas para escribir el análisis del genio de Campoamor, el cual, como Quevedo, es grave en sus burlas y risueño al enseñar las más profundas verdades!... pero aún me sería más grato acertar a recoger y ordenar en forma lógica las ideas y los sentimientos que surgieran de millares de seres de varia condición al deletrear «Los grandes problemas», «Historia de muchas cartas», «Los buenos y los sábios» ó el «Amor de las madres». ¡Qué hermosa obra de arte puro, exquisito, lucido y tierno realizaría quien supiese resumir en síntesis y condensar en cifra la crítica que de Campoamor han hecho sus lectores no literatos! Para ellos escribió nuestro poeta. El, tan lleno de ciencia, tan saturado de erudición —de la buena y útil hablo, no de la enfadosa y estéril,— hacia gala de desdenar la opinión de aquellos a quienes ensoberbece su propio saber y quieren encerrar las ideas ajenas dentro del círculo de las propias. Buscaba sobre todas las cosas, como homenaje a su labor, las lágrimas escapadas de los ojos de una muchacha al terminar la lectura de la dolora «El Gaitero de Gijón»; el movimiento de noble protesta y de santa ira que produce en todo corazón juvenil, no manchado por las depravaciones de la experiencia; la trágica suerte de «Juan Fernández», la pobre víctima

expiatoria de «Los buenos y los sábios»; el relámpago de duda que atraviesa las almas débiles al seguir el conjunto de contradictorios consejos encerrados en «El camino de la dicha». Campoamor aspiraba con tal deseo y con tan eficaz querer a la atención, al concurso, a la simpatía de este público lleno de ilusiones cuanto desnudo de ciencia, que dedicó a conseguirlos todo el inmenso poderío de su ingenio. Y de ningún otro escritor puede decirse con tanta verdad que en torno de su bufete, cuando él dejaba descansar sobre las cuartillas sus blancas y carnosas manos patriarcales, aleteaban millares de espíritus adolescentes, candorosos unos como la nieve recién caída, agitados los otros por sospechas de malicia, todos llenos de curiosidad y sorpresa. Traíanle de fuera rumores de palabras que nunca se han pronunciado; relatos de pasiones misteriosas que jamás salieron del corazón a que impusieran sacrificio; adivinaciones de lo que nadie vió ni entendió ni supo hasta que lo entendió y lo vió y lo supo el autor de «Cómo rezan las solteras». Apenas acababa de salir la nueva composición de la mente del poeta, trascendía a conocimiento del público, y esos espíritus juveniles añadían a los prodigios de la imprenta nuevos medios para difundir lo que Campoamor había escrito. La comunicación de Campoamor con su público era constante, intensa y febril. Lo que seían y pensaban muchos hombres se reflejaba en las páginas del poeta, y esas páginas no estaban antes grabadas en el libro que en la memoria de los que las acababan de conocer.

El autor de las «Doloras» fué un despertador de espíritus dormidos para el arte, un educador de entendimientos, que sin la obra de nuestro poeta no hubieran alcanzado la dicha de la emoción estética. Es incalculable el número de aquellos a quienes Campoamor ha iniciado en el sentimiento artístico, sacándolos de la masa indocta y elevándolos a esa aristocracia intelectual a que pertenecen los que son dignos de leer un libro de bella literatura.

ORTEGA MUNILLA.

El "gordo," despreciado

El lunes, cuando ya había comenzado el sorteo de la Lotería Nacional,

una simpática vendedora gritaba en la plaza del Progreso de Madrid:

—¡El gordo! ¡Quién quiere el gordo!

Y el gordo nadie lo quería.

—¡A quién le doy los veinte mil duros!

Y es el caso que Caya la vendedora llevaba efectivamente en la mano el premio gordo, y que todos lo despreciaban.

Hé aquí una ocasión propicia para unas filosóficas consideraciones sobre la suerte loca.

No eran moco de pavo las que hacia la Caya, temiendo que iba a perder el jornal del día, quedándose con el último décimo, que no tenía colocación.

—¡El de la suerte! ¡El último!

Había vendido cuatro décimos del mismo número al dueño de una casa de préstamos de la calle del Ave María; otro a un lechero de la calle de Embajadores, y otros cuatro había vendido un hijo suyo a diferentes personas.

En vista de que el último no lograba venderlo íntegro, ofreció participaciones, que igualmente fueron rechazadas.

Al fin, un dependiente de una tienda de sedas de la plaza del Progreso tomó una participación de cinco reales; una doncella de la misma plaza cargó con una peseta, y un mozo de cuerda de la esquina un realito, quedándose con dos la vendedora, porque se acabaron los parroquianos.

—¡Vaya, no se ha perdido todo!—se dijo la Caya.

Y, efectivamente, no se había perdido todo.

Momentos después se enteraba de que el décimo despreciado estaba premiado con el gordo, y de que, en vez de dos reales, tenía en el bolsillo seis mil.

Otro naufragio misterioso

Otro caso de naufragio tristemente misterioso, que recuerda el tremendo relato de la desaparición del crucero español «Reina Regente», lamenta hoy la marina inglesa.

El Almirantazgo inglés acaba de anunciar el 7 de este mes de Marzo que, en vista de la inutilidad de las averiguaciones practicadas acerca del paradero del buque de guerra de la Escuadra británica, «Condor», se renuncia ya a toda esperanza, expresan-

do públicamente su profunda simpatía por los amigos y parientes de los que se encontraban á bordo de este crucero, y dando el pésame á la Nación entera por la pérdida de éste y de tantas vidas.

Al mismo tiempo se dispone que se active la información practicada para conocer si este buque, cuando se hizo á la mar, reunía todas las condiciones necesarias para llevar á cabo el servicio que se le había encomendado.

A VUELA PLUMA

Entre los doce ó trece pretendientes que, según cuentan, se han presentado solicitando la secretaría de nuestro Ayuntamiento, ni uno solo ha encontrado el Sr. Roig que llenara cumplidamente sus deseos.

Alguno de ellos, como el recomendado del ex-secretario Sr. Canales, contaba con la promesa solemne del Sr. Roig; pero como quiera que ninguno de los trece entendía jota de música religiosa y canto llano, se queda, por ahora, con el Sr. Ferrando.

Y esa previsión es muy lógica en el Sr. Roig, porque después del fin político de su antecesor en eso de la jefatura regional, temerá quedarse en breve sin tener á nadie que le cante el *De profundis*.

Ha sido preso en Barcelona el director del periódico *La Veu de Catalunya* y con este motivo los diputados regionalistas han dirigido al Sr. Ministro de la Gobernación el siguiente telefonema.

«Exmo. Sr.: Con indignación de los diputados, á la que muy pronto seguirá la de toda Cataluña, ha sido reducido á prisión D. Enrique Prat de la Riba, persona de alto criterio y consideración en el país, á causa de un suelto de un periódico francés, que ha copiado literalmente, sin ningún comentario, *La Veu de Catalunya*.

«La política desatentada que provocó la huelga general que con ella puso en grave peligro á España entera y de la que es nuevo síntoma esta medida, no puede seguir.

«Dejamos al criterio de V. E. el efecto que ha de producir esta detención y la necesidad de enmendar inmediatamente este deplorable error político y judicial.—Bartolomé Robert, Luis Domenech y Muntaner, Alberto Rusiñol.»

Hoy, á las seis de la tarde, en la iglesia de las Religiosas de San Juan, se empezará el acostumbrado, solemne y devoto novenario del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo Sacramento; y el día siguiente al último del novenario se solemnizará con la fiesta acostumbrada.

Todos los días del novenario, á las seis y media de la mañana, se dirá una misa con meditación en el altar del Deífico Corazón.

Los sermones que se predicarán los días 6 y 10 y el día de la fiesta por mañana y tarde, están á cargo del Rvdo. P. Luis Baylina, S. J.

En la sacristía se recibirán los nombres de las personas que quieran inscribirse en la Pia-Unión y las limosnas con que los fieles deseen ayudar á estos solemnes cultos.

Entre los festejos que proyecta organizar la ponencia de ministros nombrada al efecto, con motivo de la mayoría de edad del Rey, figurarán un baile en Palacio, una recepción, un banquete, corridas reales, revista militar, gran parada y torneo en la plaza de la Armería.

También se ha hablado de organizar una *Garden-Party* en la Casa de Campo, invitándose á ella á todos los Ayuntamientos de España que estarían representados por sus alcaldes y un síndico.

Se trata asimismo de celebrar una solemnidad académica en el gran salón del Palacio de la Biblioteca Nacional. En dicho acto serían presentadas al Rey las comisiones de las Universidades, Academias y Centros literarios.

Leemos en un periódico de Tarragona.

«Tan pronto se abran las Cortes, D. Gumersindo Azcárate y algún otro individuo de la minoría republicana del Congreso interpelarán al Sr. Ministro de la Guerra acerca de la larga prisión que sufre el señor Ferré, Director de *El Pueblo*, de Tortosa.

Tendremos al corriente á nuestros lectores del asunto y es fácil de el mismo lugar á sorpresas.»

La temperatura que desde hace unos días reina en esta comarca impone el uso de refrescos y está probado que, entre éstos, los más agradables é higiénicos son las gaseosas y cervezas que elabora y expende nuestro querido amigo D. José Lledó, que para las primeras emplea el ácido carbónico químicamente puro y son las segundas de las mejores y más acreditadas fábricas y marcas.

Nos dicen de Elix que un molino harinero de barcas que se halla en las cercanías de dicha población constituye un verdadero obstáculo para la navegación; y es más de sentir cuando, estableciéndolo poco trecho más abajo, se evitaria aquel obstáculo. Llamamos la atención de las autoridades para que procuren hermanar los intereses de unos y otros, pero sin perjudicar como ahora la navegación fluvial, que está ya tan decaída y maltrecha.

La vista de la causa, procedente de este Juzgado, que debía celebrarse anteayer en la Audiencia provincial, tuvo que suspenderse por no comparecer el procesado.

Escribe un colega de Tarragona:

«Aunque vagas, por lo poco concretas, las noticias que tenemos referentes á la probable instalación en esta ciudad de la fábrica de la *Grand Chartreuse*, son de que á mediados del mes próximo se sabrá de una manera positiva y cierta si dicha instalación tendrá ó no efecto, pues en aquella fecha celebrará una entrevista con el Abate un amante de la prosperidad de Tarragona.

Nosotros celebraríamos con verdadero regocijo que aquella gran industria se estableciera aquí, no tanto por

el trabajo manual que, en poco ó en mucho, se proporcionaría á los obreros tarraconenses, cuanto porque de realizarse esta gran mejora industrial para Tarragona, serían incalculables los beneficios que reportaría la vinicultura, no ya de nuestra comarca, sino de toda la provincia.»

La «Gaceta» ha publicado una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia convocando á oposiciones para proveer las plazas vacantes en las secciones administrativa, sanitaria, religiosa y de enseñanza del cuerpo de Prisiones.

Las solicitudes se presentarán en la Dirección general de Prisiones en el plazo de treinta días.

Comunican de Cartagena que el proyecto que se atribuye al ministro de Marina de que se termine antes del año actual la construcción de los cruceros *Cardenal Cisneros*, *Princesa de Asturias*, *Reina Regente* y *Cataluña*, creen personas competentes que no podrá realizarse.

El *Cataluña*, que se construye en el arsenal de Cartagena, anda muy retrasado y no podrá terminarse totalmente, por causas ajenas á la maestranza.

Ha sido dado de alta y libre para el tráfico y consumo el ganado cabrio propiedad de Pablo Tarragó, vecino de Villalba.

Anteayer se expendió por primera vez carne de caballo en los mercados de Barcelona, utilizándose para ello las tres mesas indicadas previamente por la comisión municipal de abastos en los mercados de San Antonio, Santa Catalina y San José.

A las diez se había agotado ya la provisión de carne en las mesas de referencia.

En breve saldrán para los Estados Unidos, desde donde se trasladarán á Cuba y Puerto Rico, el comandante de artillería Sr. D'Puzonville y el capitán del mismo cuerpo D. Carlos de La Casa, designados por el ministro de la Guerra para hacer la clasificación del material de guerra nuestro que quedó en dichas Antillas.

La enfermedad que aqueja al ilustre poeta, gloria de las letras catalanas, mosén Jacinto Verdaguer, por sus virtudes admirado y por su talento universalmente aplaudido, en lugar de ceder, como fuera el deseo de todos, persiste tenazmente, quebrantando su naturaleza, debilitada por sus continuas abstinencias y su asidua labor intelectual.

Hacemos votos fervientes por que Dios conceda al gran literato, si le conviene, la salud perdida, para que pueda continuar proporcionando días de gloria á su patria.

El pasado martes llegó á Barcelona la Peregrinación vascongada á Tierra Santa, á la cual se han agregado varios peregrinos catalanes, embarcándose en un vapor inglés que ha de trasladarles á Palestina.

En un Juzgado de los de instrucción de Barcelona se instruyen diligencias criminales en méritos de haberse presentado para ser registrado un título de licenciado en Medicina y Cirujía, expedido al parecer por

el Ministerio de Instrucción pública y que ha resultado falso.

Según parece, está falsificado desde la orla del título á las firmas y sellos que lo autorizan.

El asunto se lleva con una reserva extremadísima.

Escriben de Mora de Ebro que el pasado domingo, estando jugando varios muchachos en una barca por el rio, al llegar al sitio conocido por *Galacho*, uno de ellos tuvo la desgracia de caerse al agua, pereciendo ahogado.

A pesar de haberse registrado el cauce del rio en una gran extensión, hasta la fecha no ha sido posible hallar el cadáver del infortunado niño.

En breve saldrá para Tarragona, con objeto de encargarse del mando de aquella Comandancia, el teniente coronel de la Guardia civil D. José Canut y Coll.

Queriendo S. S. León XIII premiar los muchos servicios prestados á la Iglesia, tanto en el Perú como en España, por la familia de Goyeneche, se ha dignado conceder el título de duquesa de Gamio á D.^a Carmen de Goyeneche, tía carnal de los señores marqueses de Tamarit.

Asimismo S. S. ha concedido una bendición extensiva á todos los miembros de tan distinguida familia, en la persona del Excmo. Sr. Conde de Guaqui, padre de la Sra. Marquesa de Tamarit.

Ha sido nombrado coronel del regimiento de Luchana, uno de cuyos batallones guarnece esta plaza, D. Enrique Crespo.

En Lyon han empezado los trabajos para la Exposición Universal que se verificará el año que viene.

Se cree que dicha Exposición obtendrá gran éxito.

En las iglesias de los barrios de París los predicadores perciben lo menos 1.000 francos por una Cuaresma.

En las iglesias importantes, como la Magdalena, Santa Clotilde, San Felipe y otras, de 1.500 á 1.800, ó sea 300 francos por sermón, puesto que una cuaresma consta de seis, á uno por domingo.

En la Catedral Notre Dame, el fraile dominico Etonneau ha cobrado 6.000 francos, á 1.000 por cada sermón.

En Madrid suelen cobrar los predicadores bastante menos. Generalmente no pasa cada sermón de cinco reales.

Anteayer cayóse al fondo de un depósito de letrina, en una finca del término municipal de Tarragona, un muchacho de 17 años de edad llamado Juan Vidal Ferrer, natural de Espluga de Francolí, pereciendo asfixiado. Al tratar de prestarle auxilio, cayeron igualmente en dicho depósito Esteban Saumé y Juan Masé, quienes fueron extraídos en gravísimo estado, desesperándose de salvarlos.

Un «recort» de nuevo género, el de la resistencia en el piano, acaba de ser batido en Marsella por el profesor Gustavo Garnier.

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Este incansable pianista se ha llevado «veintisiete horas» seguidas tocando sonatas, nocturnos, estudios y trozos de ópera.

Comenzó el lunes Santo, á las nueve de la mañana, y hasta el martes á mediodía no cesó de golpear las teclas.

No tuvo más descanso que media hora, durante la cual, como aparecía congestionado y excitadísimo, hubieron de propinarle un masaje.

Por lo demás, Gustavo Garnier ha hecho una cosa del otro jueves. Y si no, aquí están nuestros organillos, que se pasan, no un día, sino una semana entera, dándole que le das al piano de manubrio.

El imperio de la mujer se afianza siempre con la belleza. Por eso la primera cana señala en la hermosa mitad del género humano el período de la decadencia de su reinado. Por eso la mujer que no quiere abdicar de su soberanía sobre el hombre usa el *Agua de Monserrat*, que convierte las canas en un hermoso cabello negro, que es, sin disputa, el más perfecto y seductor marco para una cara bonita. Se vende á 2 pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoníacos y nitratos para la primavera.

Las eminencias médicas recetan á diario el granulado de

OVI
LECITINA
GIOL

por ser el mejor reconstituyente conocido.

Venta Farmacias.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta página.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 3 de Abril de 1902

Barómetro

Máxima 754 Mínima 750 Oscilación 4

Termómetro

Máxima 31 Mínima 10 Media 20.50

Evaporímetro, 6.2
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Despejado.
Dirección del viento S. E.
Termómetro seco 19.
Id. húmedo 14.50

El Alumno

Andrésito Celma.

El Alumno,
José Llanes

LIBROS REVISTAS

Alrededor del mundo

El número que se pone á la venta esta semana en nada desmerece de los últimamente publicados, tanto por los asuntos de actualidad, como por los numerosos grabados que contiene.

Hé aquí el sumario:

Una matusalém granadina en Madrid (La mujer de los tres siglos).—Ortega Munilla (Un periodista en la Academia.—Cecil Rhodes, fundador de imperios.—Los insectos que anuncian la primavera.—El regalo de boda de Isabel la Católica, y cómo fué empeñado.—Palabras mágicas.—La extraña aventura de Tamagno.—Granizadas y granizos célebres (En qué consiste el granizo).—La vuelta al mundo en automóvil.—Cuándo y por qué estubo á punto de abdicar Isabel II (Páginas ignoradas de historia contemporánea).—Un millón de pigmeos maravillosos.—Las novelas de la industria.—Lo que ha costado la guerra anglo-boer.—Skis españoles (Los barajones campurrianos).—Un ministro que escala una verja, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y respuestas, Caricatura, Problemas, Recetas y recreos, etc.

Acompaña á este número otro pliego encuadernable de *Las mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de D. César Alvarez Dumont.

Plaza del Progreso, 1, Madrid, 20 céntimos número, 10 pesetas suscripción al año.

Correo de Madrid

2 de Abril de 1902.

CONSEJO DE MINISTROS

A la salida dieron á los periodistas la siguiente nota oficiosa:

El Consejo comenzó á las cinco y cuarto.

El Presidente dió lectura de la declaración ministerial, que se expondrá á las Cámaras al presentarse el Gobierno.

El ministro de Hacienda sometió al Consejo, y éste aprobó, el proyecto de ley referente á la circulación fiduciaria, del que dará cuenta á las Cortes inmediatamente.

También sometió al Consejo un proyecto exponiendo la forma de hacer efectivas el Estado á las Diputaciones provinciales las obligaciones relativas á la segunda enseñanza y sección de la primera y Escuelas Normales, y otro proyecto solicitando la autorización necesaria para la venta por el Estado de una mina de grafito en Marbella.

A propuesta del ministerio de la Gobernación se aprobó el expediente para la adquisición directa de aisladores de celuloide.

El ministro de la Guerra puso en conocimiento del Consejo un expediente sobre exención de subasta para la compra de aparatos y máquinas destinadas á la iluminación á distancia en la plaza de Mahón, con arreglo á las excepciones 4.ª y 9.ª del

artículo 60 del reglamento de contratación.

Los ministros de Estado é Instrucción pública manifestaron que tenían casi ultimado todo lo referente á la forma en que ha de solemnizarse el advenimiento á la mayor edad de S. M. el Rey.

El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido una circular á los presidentes de las Audiencias, encargándoles la remisión á dicho Departamento de los datos y observaciones que por mandato de la ley deben haber recogido sobre la aplicación de los preceptos del Código civil.

Dichos datos serán entregados así que se reciban á la comisión de códigos, con objeto de que ésta dé principio á los trabajos de revisión del citado cuerpo legal.

TETUÁN

El duque de Tetuán ha declarado que el decreto del Sr. González no es liberal, ni democrata, ni reaccionario, sino que fué un acto de habilidad del Sr. Sagasta para meterlo en un callejón sin salida.

Ningún Gobierno puede poner en ejecución ese absurdo decreto, pues antes tendría que denunciarse el Concordato, cuya validez es equivalente á cualquier tratado internacional.

Cuanto diga el Sr. Sagasta es hablar por hablar. De Real orden se anuncia que será aplazado; luego vendrá otro, después otro, hasta que se negocie formalmente con el Vaticano.

Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo ha dicho que tantas son las fantasías sobre el programa del Gobierno, que no sabe á qué atenerse, aun cuando en él se dice oficialmente que en el Consejo de hoy se fijará el programa del Gobierno y después lo redactarán los primates del partido, incluso el general Weyler, quien frecuentemente dice que no lo es.

Ha añadido que se impone la expectación y la prudencia; créese que las cuestiones sociales y religiosas sólo servirán de tema para hacer promesas al radicalismo, y anunciando que continuará la campaña contra el funesto turno de los partidos viejos y estériles.

J. Ballester

Médico-oculista

(TORTOSA) LA CENIA

Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

[Horas de consulta]

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º

TORTOSA

SOCIEDAD-ARTÍSTICO-FOTOGRAFICA

Últimos adelantos

Relojería, alfombras, muebles, espejos, tapices, lámparas, adornos de salón, objetos de arte y fantasía

La casa más importante de España en su ramo, J. Varela y Compañía (Sociedad en Comandita), Obradors, 8, participa al público tertoseño haber llegado el viajante de dicha casa D. Francisco de Paula Casanovas, quien permanecerá en esta ciudad por espacio de algunos días y recogerá diariamente los encargos que se le hagan en la librería de Voltes, Angel, 7, y pasará al domicilio de las personas que le honren con sus pedidos.

Remolacha

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor, calle de la Cruera, número 7, y en Ferrerías, almacén del mismo, al lado de la Posada del Aulfarench.

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

JOSÉ KIES ALVAREZ

Abogado

Ex-oficial de Administración

Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.

Rambla de Castelar, 27, 1.º

Tarragona

Juan José Cucala

Médico y cirujano oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer, de Barcelona, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

Ojos, Oído, Nariz y Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, escleratomías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc. y (Tetraje) se borran las manchas que afean el ojo.

Sueroterapia y Opoterapia

Aplicación de suero para difteria (mal blanc); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. SpermiumP para la anemia, tifus, gerdura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

Asistencia para operados

Consulta: de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, «Pes de la Pallas», entre el Arsenal y el río Ebro.—TORTOSA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000
Marcos, ó aproximadamente
Pesetas 850.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
4	Premios á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
4	Premios á Marcos	40000
4	Premios á Marcos	30000
4	Premios á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	200
150, 148, 115, 100,		
78, 45, 24		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000** billetes, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa **MARCOS 11,618,400** ó sean aproximadamente

Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase, es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **65.000**, en la quinta a **70.000**, en la sexta a **75.000** y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000**, **200.000** Marcos, etc.

La casa infraserita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Girones Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase:

1 Billete original, entero; Ptas. 70
1 Billete original, medio; Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituído. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Abril de 1902.

Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 7, Pral.
Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia, fúncion de las encías, deteccion del aliento y demás enfermedades de la boca.
Taller para la construccion de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados, en oro, Caoutchouc y platino, etc. á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
Extray y Pasta Pestre compuesta por A. Meifren, para la conservacion de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR
Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.
Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL DE SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro el Liceo)

BARCELONA
Este acreditado Establecimiento situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitacion con ó sin asistencia.
Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848
Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS
La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

La Préservatrice

Fundada en 1861
La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900 En 31 de Diciembre de 1901

—800.000 siniestros liquidados
Indemnizaciones pagadas sesenta y cuatro millones de francos
Principales operaciones de la compañía
Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA
Gaston Delamotte

SALVACION DE LOS NIÑOS



Denticina Oliveres
INFALIBLE
Facilita la Bada á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Bada, exingue la diarrea y los vómitos; les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas as causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Bada.
Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA.
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1
CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
AGUA abundante y potable en el sitio que se desee
Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los
Sres. Barberá y C.ª
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA